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Monseigneur, Monsieur le Ministre d'Etat, chers invités d'honneur, chères concitoyennes et 
chers concitoyens, 
 
Aujourd'hui, jour de notre fête nationale, cela fait exactement 175 ans jour pour jour que les 
représentants du peuple de l’époque ont adopté une constitution qui peut être considérée 
comme la première pierre angulaire de nos institutions démocratiques : 
… droit de participation, 
… liberté et justice sociale … 
 
Telles furent les principales revendications du peuple en 1848. 
 
1848 ... à cette époque, le Luxembourg était un pays jeune, à l'avenir incertain, en pleine 
révolution industrielle. C'était une période de bouleversements et d'incertitudes. A l’époque, 
les Luxembourgeois se sont rapprochés les uns des autres pour maîtriser la situation. 
 
En 2023 ... le Luxembourg est une démocratie stable, pluraliste et ouverte, intégrée dans de  
nombreuses institutions européennes et internationales. Et pourtant, il y a - encore aujourd'hui 
- de nombreuses raisons pour se rapprocher les uns des autres. Et c’est ce que nous faisons. 
 
Aujourd'hui, nous nous souvenons avec fierté des origines de notre pays et de l’émergence de 
notre propre identité luxembourgeoise. Une identité et des traditions qui sont également 
solidement ancrées dans notre constitution pluraliste et modernisée, qui entrera en vigueur la 
semaine prochaine, et qui est l'une des plus démocratiques au monde. Elle est l'expression de 
notre stabilité. 
 
Mais... comme autrefois... nous vivons à une époque de bouleversements et d'incertitudes. Et à 
nouveau, nous nous rapprochons les uns des autres ! 
 
Surtout, lorsque les choses se compliquent, notre culture du consensus est notre premier 
réflexe - et notre force ! 
- Comme les nombreuses tripartites de ces derniers mois et années en témoignent, 
- comme nous l'avons également prouvé pendant la pandémie ; 
- et comme le montre actuellement notre solidarité déterminée envers l'Ukraine. 
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Lors de ces crises qui nous touchent de près, comme celles au cours des dernières années... 
tellement proches, et en même temps si globales…il y a une chose dont je suis fier : que dans ce 
pays, certains événements du passé se répètent : 
 
Nous appelons à plus de liberté, …à plus de droits et de justice, tandis qu’à d'autres endroits au 
monde, la réponse est souvent davantage de répression et d'oppression. 
 
Nous savons... dans notre pays... que nous n'avons pas uniquement à combattre une crise 
après l'autre ou plusieurs crises à la fois. Bien au contraire. Nous regardons au-delà des crises. 
Elles ne sont pas "insurmontables". 
 
Nous faisons la différence entre crises... et transitions. Nous pouvons tirer des leçons des crises, 
tandis que nous pouvons façonner les transitions.  
 
C’est pourquoi nous réfléchissons différemment aujourd'hui à notre environnement... et à la 
place de l'Homme dans celui-ci. 
 
C’est pourquoi nous n'avons pas peur des mutations technologiques, numériques et 
industrielles... justement parce que, là aussi, nous nous posons la question de la place de 
l'Homme... La place de l'Homme..., c'est aussi l'avenir du Luxembourg. 
 
Les crises et transitions soulèvent toujours la question de ce qu'il faut préserver et de ce qu'il 
faut changer. Au Luxembourg, nous savons exactement ce que nous devons préserver : nos 
valeurs et nos traditions, notre modèle social et économique, notre pluralisme. Nous savons 
aussi ce que nous devons changer pour conserver ce qui est important à nos yeux ... : 
- nous devons davantage écouter les jeunes, respecter davantage l'environnement ; 
- coopérer partout et avec des personnes de toute l'Europe et du monde entier, mettre en 
œuvre des idées nouvelles, afin de ne jamais stagner, 
- ...et se rapprocher sans cesse les uns les autres. 
 
Nous voulons rester ce que nous sommes… et pour rester ce que nous sommes… nous n'avons 
pas peur de nous réinventer encore et encore. Nous pouvons donc envisager l'avenir avec 
certitude et confiance. 
 
Nous défendons tout cela avec cœur et âme : 
« C'est notre pays pour lequel 
 
Nous risquons tout sur terre », 
- telles sont les paroles de notre hymne national. 
 
Depuis 100 ans, la Gëlle Fra est aussi un symbole... afin de ne jamais oublier les sacrifices qui 
ont été faits pour notre liberté. Et grâce à cette Gëlle Fra, nous comprenons le sacrifice que le 
peuple ukrainien est en train de faire. 
 
Altesses Royales, Mesdames et Messieurs, 
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Nous nous rapprochons les uns des autres dans ce pays lorsque cela est nécessaire et nous 
grandissons en conséquence - mais sans faire abstraction de nos différends et nos différences 
d'opinion. Justement, ils nous rendent plus forts ensemble. 
 
Je souhaite à nous tous que le soleil de la liberté, auquel nous veillons au Luxembourg et dans 
l'Union européenne, continue à briller encore longtemps... et se lèvera aussi bientôt en 
Ukraine! 
 
Vive la liberté, la justice et la démocratie, 
Vive le Grand-Duc et notre famille grand-ducale, vive le Luxembourg... et vive l'Europe. 
 


